

REV-1
1032

YUNTA Y SURCO

REDACCION Y ADMINISTRACION:
**Hermandad Sindical Mixta
LAS NIEVES**
(Pontevedra)
DIRECCION: SECRETARIA

Año I * N.º 1 * MAYO 1959 * Depósito Legal: VG.-40-1959

ORGANO MENSUAL DE DIFUSION GRATUITA AL SERVICIO DE LOS TRABAJADORES DEL CAMPO

Editorial

EL FACTOR HOMBRE

La frecuente expresión de que padecemos "crisis de hombres" en modo alguno connota nada, como tampoco la conocida frase de Quintana: "¡Culpas fueron del tiempo que no de España!". En uno y otro caso obstruye una convencional postura intelectual del crítico cuando lo importante no es justificar el mal sino hallarle remedio.

En efecto, al afirmar que padecemos "crisis de hombres" para la actividad pública de dirección y gobierno, equivale a proclamar la propia ineptitud. Sucede que el hombre público de hoy es, circunstancialmente, distinto al de otro tiempo y lo mismo que el hombre gobierno el hombre gobernado. Acaso estríbe la diferencia en que uno y otro tienen hoy, por necesidad social, mayor contenido humano. Las viejas poltronas de mando eran, casi, inaccesibles para la voz pública y el hecho de exhibir los galanes de una manera brutal, soportada por el pueblo con la gorra en la mano.

Es posible que en ciertos cercados privativos—tal vez por aquello de que en cada casa hay un patio muy particular—inspiren cierta añoranza los desusados figurones de otro tiempo. Pero el hombre de la calle, nuestro campesino, pongamos por caso, donde antes inclinaba la cabeza pacientemente, sabe hoy oponer su derecho de ciudadano contribuyente.

El innegable ejemplo constructivo de nuestro municipio tiene su fundamental razón de ser en "el factor hombre". No somos nosotros propios al culto del hombre porque, aparte de que supone en quien lo rinde espíritu servil, no servicial, suele producir el insostenible engendro del endiosado. Pero ignorar más o menos deliberadamente sus reales merecimientos, supondría imponderable injusticia.

El mejor elogio que podemos hacer a los hombres que se hallan ocupando nuestros máximos sillones representativos, sea, posiblemente, el ofrecimiento de nuestra pública confianza. Es cierto que el cumplimiento del deber no obliga a placémosle pero sí a respeto y consideración. Ambas cosas suelen producir en el hombre dado a las lides siempre hostiles de gobierno, mayor fe y seguridad en sí propio y esto suele constituir la fuerza motriz generadora de todo acierto y éxito.

No lo neguemos nosotros so pena de cometer pecado de lesa colectividad.

Porque todavía queda mucho por hacer. Y porque el bienestar y el progreso de los pueblos, más que de su más o menos estratégica situación geográfica y del potencial de sus recursos naturales, ha dependido siempre de la superioridad de los hombres que los rijan y dirijan.

LA CONCENTRACION PARCELARIA explicada en pocas palabras

BREVE PRELIMINAR

Aun que son muchos los que hablan, comentando y discutiendo la Concentración parcelaria.—Impor- Agricultura—son bastantes todavía quienes sostienen conceptos erróneos, planteamientos equivocados, llegando a conclusiones gratuitas que poco o nada tienen que ver con la finalidad cierta, económica y justa que, en definitiva, se persigue. Por tales motivos resulta oportuno la exposición escueta y clara del problema.

REALIDADES DIVERSAS

La excesiva división de las tierras de labor, como principal consecuencia de las sucesivas transmisiones hereditarias a lo largo del tiempo, ha originado una serie de perjuicios o inconvenientes en su misma explotación, que son de los más importantes: la pérdida de tierras servidumbre; la pérdida de tierras en los indispensables desplazamientos; el desgaste de maquinaria; la imposibilidad de llegar a un racional empleo de la maquinaria moderna; la mesquina explotación de ganado de renta; la dificultad de efectuar trabajos agrícolas de manera adecuada y el mal empleo de los métodos de lucha contra las plagas del campo.

NECESIDAD Y URGENCIA

De los importantes inconvenientes que se presenta en tan crecido número de casos la realidad de nuestros campos en estos aspectos de la inasentada parcelación de las fincas, se deduce sin esfuerzo la imperiosa necesidad de aplicar los medios conducentes para que tal situación sea superada. La solución, por los ingentes intereses a que

afecta deberá además ser estudiada con urgencia en evitación de que esa adversa realidad de producción dure por más tiempo en condiciones de escaso rendimiento.

¿Cómo—podrá preguntarse—no se adaptaron antes medidas para evitación, o, cuando menos, para amortizar los perjuicios que ocasionaban? Aparte de que ha transcurrido más de un siglo desde que por vez primera se dió en España la voz de alerta a la funesta y creciente desmembración de la tierra, ha de tenerse en cuenta que el problema en sí es de gran complejidad, por los políticos intereses que abarca y por el ambiente poco propicio a las concentraciones, que siempre existió en buena parte del agro nacional.

Anticipemos que es únicamente en España donde preocupa la concentración parcelaria. Francia, nuestra vecina, comenzó su actuación en este sentido nada menos que en el año 1794, aunque realmente las primeras operaciones se iniciaron en 1860 y se reanuda después en 1914; algo parecido sucede con Alemania, Suiza, Holanda, Suecia, Dinamarca y otros países. Todos ellos han dedicado sumas a la resolución del problema, y en los momentos presentes dedican gran atención al mismo e invierten fuertes cantidades para su ejecución.

(Continúa en la 5)

EN TERCERA PAGINA:

ACTIVIDAD MUNICIPAL

Lo que todo agricultor debe saber

En página 5

VOZ del CAMPO

ACUERDOS DE LA VI Asamblea Nacional de Hermandades del Campo

«La Asamblea estima que el Servicio de Extensión Agrícola debería encomendarse a las Hermandades Sindicales, dotándolas el Ministerio de Agricultura de medios aptos y suficientes para desarrollar las funciones hoy encomendadas al Servicio.

«Es del mayor interés se lleve a la práctica sin más demora el proyecto de crear en cada partido judicial el perito agrícola comarcal que, junto con el veterinario titular y el maestro nacional, previamente capacitados y adscritos a las Hermandades respectivas; fuesen los asesores permanentes de labradores y ganaderos en sus aspectos agrícolas, pecuarios, forestales, culturales, etc., siendo también los enlaces adecuados entre estos y los organismos centrales de alta investigación científica, prácticamente alojados del territorio. En tanto se logra esta meta deberá organizarse conferencias, cursos, coloquios, demostraciones prácticas, etc.

«Debe continuarse la actual política de repoblación forestal hasta conseguir el aprovechamiento forestal de todas las tierras de España que sean susceptibles de arbolado, PERO COORDINADAS CON LAS PERENTORIAS NECESIDADES AGRICOLAS O GANADERAS de la zona donde se efectúen.

«Es preciso conseguir en el menor plazo posible una racional explotación de la actual riqueza agropecuaria mediante:

- a) La mecanización hasta donde sea aconsejable en el trabajo agrícola, protegiendo e implantando a la industria nacional de máquinas agrícolas para que su producción resulte a precios asequibles a todas las economías agropecuarias.
- b) La racionalización de cultivos mediante un mayor contacto entre los técnicos agropecuarios y los empresarios y trabajadores agrícolas y una constante ordenación técnica agropecuaria de cumplimiento obligatorio.
- c) El mejoramiento de nuestras especies ganaderas y la racionalización de cabanas mediante el contacto y ordenación a que se refiere el apartado anterior.
- d) Fomento de producción nacional de abonos para conseguir su abundancia y abaratamiento.
- e) Extensión de los regadíos.
- f) Mejora de las fincas y concentración parcelaria.
- g) Conservación del suelo.
- h) Semillas selectas.
- i) Lucha contra las plagas.
- j) Crédito agrícola.
- k) Garantías de precios mínimos remuneradores.

«Que se ponga a disposición de las Hermandades, para su actuación, el importe del 10 por 100 de la contribución rústica para el paro obrero. Tales cantidades pasarán a los Cabildos de las Hermandades para su empleo en donde más beneficios produzca y más mano de obra se utilice.

DE MES A MES

La Hermandad acordó la ampliación de la Sección de Crédito Agrícola

QUEDA ABIERTO EL PLAZO PARA LA ADMISION DE NUEVOS ASOCIADOS

CREDITO AGRICOLA

El Cabildo acordó la ampliación de la Sección de Crédito Agrícola. Esta Sección tiene por objeto la distribución entre sus socios de los préstamos que se obtengan del Servicio Nacional del Crédito Agrícola a un tanto por ciento (8,25) reducido. Se pretende con ello combatir la usura como lacra del medio rural, cultivando el espíritu de previsión y solidaridad entre sus afiliados.

Pueden ser socios de esta Sección todos los que lo sean de la Hermandad y que voluntariamente lo soliciten por escrito, para lo cual podrán dirigirse a las respectivas Juntas Parroquiales o a la Secretaría de la Hermandad, donde se les facilitará los impresos oficiales. En cuanto a las peticiones de préstamos pedirán los interesados, una vez admitidos como socios de la Sección de Crédito, cursarlas a las Juntas Parroquiales o bien directamente en la Secretaría de la Hermandad. Los préstamos se conceden por cuatro años sobre fianza personal, prendaria o hipotecaria, según los casos, y exclusivamente a los trabajadores del campo que acrediten efectuar la inversión del préstamo obtenido, en finalidad reproductiva para la industria agropecuaria.

El mejoramiento de cultivos y explotaciones, la adquisición de ganado de renta, la construcción de establos y silos, etc. etc., habrán de hallar en la Sección de Crédito de la Hermandad la mejor acogida e impulso.

PRESUPUESTOS

La actividad sindical, en lo que va de ejercicio, ha tenido que centrar primordialmente su atención en el estudio económico de sus presupuestos ordinarios.

De conformidad con las últimas disposiciones vigentes sobre salarios mínimos, hubo necesidad de formar el presupuesto del Servicio de Policía Rural (Guardería) con un sensible aumento en la derrama entre los asociados, equivalente a un cinco por ciento en el coeficiente de aplicación sobre los II quidos imponibles por la Riqueza Rústica.

GUARDERIA RURAL

Estudia el Cabildo la adopción de medidas conducentes a la obtención del máximo rendimiento en este importante servicio de la Hermandad, en el que tomarán parte muy activa las respectivas Juntas Parroquiales, a las que se les ha hecho un llamamiento para que formulen quejas fundadas por escrito.

Propósito

La específica orientación divulgadora con que, ya inicialmente, pretende asomar nuestro periódico al cercado universal de las letras de molde, está, adrede, reforzada de la prensa genérica, de publicaciones técnicas y científicas, de textos de consulta, del copioso trabajo legislativo promulgado sobre agricultura y seguridad social agraria, y para así mejor sus fines y propósitos, de la inestimable colaboración de toda supergenia atinada y aún de todo formal propósito de crítica constructiva.

Y porque el hombre que siembra cereales, cuida ganados y produce alimentos es el que más contribuye al bienestar de los pueblos. Y por que también nuestro pueblo precisa un campo habitado dignamente por hombres de superior capacidad profesional y de más alto nivel de vida que no permanezcan ausentes a las tendencias culturales de la época, YUNTA Y SURCO nace hoy con la importante pretensión de constituirse, ya desde ahora, en órgano informativo y formativo de nuestros sufridos trabajadores del campo, a los que, desde hoy, se dispone a servir.

Igualmente podrán formularlas los asociados directamente en la Secretaría de la Hermandad.

CONCENTRACION PARCELARIA

Ha sido objeto de movido debate en el seno del Cabildo Sindical, la candente cuestión de la Concentración Parcelaria. De momento no se ha producido acuerdo alguno decisivo. Se tienen, no obstante, en estudio una moción sobre la posibilidad de concentración en nuestro municipio. La ponencia la preside el Vocal Sr. Rodríguez Iglesias y posiblemente sea sometida en breve a la consideración de una Asamblea extraordinaria de labradores asociados.

JUNTA DE SEGUROS SOCIALES

Ha tomado posesión de su cargo como Vocal Médico de la Junta de Seguros Sociales de esta Hermandad, el Sr. Jefe Local de Sanidad, don Gabino Álvarez Argüelles.

MUTA DE PREVISION PECUARIA

Ha sido nombrada Junta de Gobierno de la Mutua de Previsión Pecuaria. Los nombramientos se han producido, por elección en Asamblea General de ganaderos, del siguiente modo: Presidente, don Orendain Ferrera Ylaguez, vicepresidente, don Eduardo Rodríguez Gil; Vocales: don José Pérez Ubeira, don Manuel Gil Gil y don Alejandro Gil Fernández.

SERVICIO COMERCIAL

Para distribución a crédito los labradores que lo deseen, han sido gestionadas del Servicio Nacional del Trigo, quinientos toneladas de sulfato amónico. Este importante abono nitrogenado se encuentra ya en el almacén del servicio comercial de la Hermandad.

Ha existido también existencia de abonos fosfatados y potásicos.

SERVICIO DE RECAUDACION

Se hallan al cobro en período voluntario, las cuotas correspondientes al presente ejercicio. Las del ejercicio anterior han sido gravadas con un diez por ciento de recargo.

TRIBUNAL JURADO

En lo que va de ejercicio se han venido celebrando en el Tribunal Jurado de la Hermandad, más del medio centenar de actos conciliatorios. Únicamente uno de ellos ha sido cursado al Juzgado por no haberse logrado avenencia.

R. 46.648

Doctrina SOCIAL CATOLICA

La crisis de la familia

Es costumbre muy corriente entre personas que han pasado ya los límites de su juventud, decir con aire de desengaño: "En mis tiempos había más respeto en los hijos", "En mi época, un genitor era más cortés". Cuando yo era joven, no se hubiera tolerado esta inmundicia etc., etc."

Y ellos lo creen firmemente. Pero es porque al avanzar en edad no queremos medir el camino andado y nos colocamos de modo que el pasado se ovida, recordando solamente lo que nos llamó la atención por sobresaliente.

A los jóvenes les ocurre otro fenómeno también de óptica espiritual. Abarcan en una mirada ambiciosa a un porvenir inmenso, creyéndose que les pertenece, y no se dan cuenta que al avanzar en edad ese porvenir es presente, desmenuzando en días, en momentos que corren tan veloces, que no dejan lugar al reposo de la reflexión.

Viene todo esto a cuento, por el fenómeno, que se está produciendo ante nuestros ojos en el sector del mundo moral que nos rodea, y que si no acudimos a tiempo, echando raíces en el presente, sin recuerdos amargos del pasado y sin sueños ambiciosos de porvenir, llegaremos tarde a remediarlo. Es... "la crisis de la familia".

Cuando se instauró el régimen soviético, uno de los primeros cuidados de los gobernantes fue el de destruir los lazos familiares, halagando los bajos instintos humanos, estableciendo el divorcio fácil, el derecho a destruir el germen del nuevo hijo, la institución de la crianza en el hogar por establecimientos periclitados del Estado;

todo ello para que, aparentando una mayor libertad en las mujeres, adicases de sus ducias deberes de madre para caer en la desigualdad de derechos de obrera masculinizada, con menor fuerza física y menor jornal. Y teniendo al final de su vida dura el hospital como consecuencia, sin ese consuelo que embellece hasta la misma muerte, de los hijos amantados rodeando el lecho de agonía y encomendando a Dios, ferrosos y agradecidos, el descanso feliz de aquella mujer que tanto hizo por ellos.

Muchos miles de seres aceptaron resignados o rebeldes, quién puede saberlo, este régimen absurdo y antinatural. Y hasta en España existieron algunos que lo preconizaron como ideal. Pero hoy ha sido tarea fácil e impropio. Y los tiempos han vuelto en que nuestro deber primordial es reforzar los lazos familiares y ahondar en los cimientos para fortalecerlos.

La familia está en crisis por dos causas principales: La primera fue la antedicha, de las propagandas frías y tenaces venidas de fuera y que sin ninguna duda han dejado un mal virus entre los obreros.

La segunda afecta a todos los ciudadanos de España, pero quizá más a los de integrar la clase media intelectual y aristocrática, porque se trata del inmenso egoísmo que rige su vida. Se les ha olvidado aquello que nos dijo el Divino Maestro: "Quia in carnis y agnoscite". Y las gentes huyeron de la Cruz, que es renuncia y caridad, y mortificación de instintos, para rendir pleitesía al sensualismo, al materialismo, a la satisfacción total de sus apetitos, creyendo, ¡pobres ilusos!

que después de esta vida van a seguir en el mundo otro y que la Divina Justicia va a olvidarse fácilmente de su pasado y existencia.

La vida de familia, en todas las clases sociales, sólo puede sostenerse con el espíritu cristiano, que ha de incluir al contrato matrimonial, con la renuncia de las normas materiales como supremo fin, sirviéndose de ellas sólo como medio para alcanzar mayor virtud, y con la fe segura y resuelta en la bondad y misericordia de Dios, que al probar nuestro esfuerzo en la tierra, dándonos a diario nuestro pan, amasado con esa paz que sólo proporciona el deber cumplido.

No hemos de perder el tiempo en lamentaciones, pensando como dijo el poeta: "Cualquier tiempo pasado fue mejor". Ni hemos de creer, como jóvenes, que el porvenir lo vamos a forjar a nuestro antojo. Sólo el presente es nuestro. Y las fuerzas de la juventud deben estar prontas a remediar esa crisis de la familia, que antes repercusiones tiene en la vida de los pueblos.

A vosotros, muchachos y muchachas, que al contraer matrimonio vais a poner los cimientos de una nueva casa, de una nueva familia, os corresponde afirmáros bien. Si se construye sobre arena, poco tarda el vendaval en bambolear las paredes y en derribar el techo. Y no basta al cerrarlo. Tiene que ir acompañado de fe, de espíritu de trabajo, de mutua fidelidad de valentía para renunciar al egoísmo, y de amor a todo, a los hijos, a los padres, a la Patria y a Dios. Como decía San Agustín, "ama et fac quod vis": Ama y haz lo que quieras.

EL MEDICO en el CAMPO

HEMORRAGIA DE LA NARIZ

La sangre circula por los vasos sanguíneos de la mucosa nasal, que son llamados capilares y son finísimos, por lo que fácilmente se rompen, produciéndose una leve hemorragia. Una lactante, un niño pequeño, salvo por una causa accidental, rarisimamente sangra por las narices. Pero puede ocurrirle esto a consecuencia de un golpe o en el curso de una enfermedad infecciosa, como el sarampión, la tos ferina, la escarlatina y también, a veces, cuando tiene vegetaciones. Las hemorragias nasales tornáanse más frecuentes después de los doce años de edad, siendo extraordinariamente corriente durante toda la adolescencia, debidas a las alteraciones endocrinas de la pubertad. Pasados los veinticinco años, la epistaxis espontánea se hace rara. Si se produce y se repite, aún siendo leve, se debe tener mucho cuidado y visitar al médico. Después de los cuarenta años es frecuente que la hemorragia nasal sea un síntoma de hipertensión. Se ha afirmado que en los hipertensos evitaba la aparición de hemorragias cerebrales, y que, por tanto, no debían detenerse, pues mejoraban la hipertensión arterial. Pero esto no es cierto, porque la sangre no es ningún tratamiento de la hipertensión, y aunque lo fuera, si a un enfermo le conviene perder sangre, es mucho mejor que la sangre tenga lugar en la vena clásica del brazo, en que puede controlarse la cantidad que se pierde y detenerla en el momento oportuno. Por encima de los sesenta años no pueden considerarse los accidentes de las hemorragias nasales a la ligera. Cuando se presente una epistaxis se debe acudir al médico.

Las causas de la hemorragia nasal son muy diversas. Puede estar producida por trabajos o ejercicios violentos, exposición prolongada al sol, cambios de presión barométrica, etc. Hemorragias nasales se encuentran también a menudo en todas las enfermedades infecciosas, destacando entre ellas la fiebre tifoidea, la gripe y la viruela.

Cuando se presente una hemorragia nasal deben adoptarse las medidas siguientes:

Se colocará sentado al enfermo con la cabeza inclinada hacia atrás, cuidando de desabotonar sus ropas (cuello, camisa, etc.) haciéndole respirar por la nariz expulsando el aire por la boca, comprimiéndole el ala de la nariz correspondiente a la ventana nasal sangrante con los dedos, durante un tiempo de cinco a diez minutos.

Ejercer una simple presión colocando un objeto cualquiera, por ejemplo una torunda de gasa o algodón, debajo del labio superior del lado de la ventana de la nariz que sangra.

Es bueno el administrar al enfermo, cuando la hemorragia es muy persistente, trocitos de hielo por la boca para que los chupe. También se le pueden administrar bebidas estimulantes.

IMPORTANCIA DE LA CAL EN LOS SUELOS

Las plantas que se desarrollan en terrenos pobres en cal acusan notablemente esta deficiencia. Sus productos: raíces, tallos, hojas y frutos, al llevar exiguas cantidades de estos elementos, hacen lo mismo las personas que el ganado que los consumen como base de su alimentación se resientan en su constitución, muy especialmente en las primeras edades, acusándose sus efectos en la debilidad de sus huesos y en lo deteriorado de su dentadura.

El agricultor puede comprobar si su suelo es pobre en cal, bajo forma de carbonato, que es de las más estimadas, agregándole un vinagre fuerte, o mejor aún, ácido sulfúrico (sal fumante). Si la tierra da efervescencia acusa la presencia de caliza, en tanta mayor cantidad cuanto más intensa sea ésta.

Hay plantas calcífugas y calcícolas, según su repulsa o preferencia en relación con el contenido de cal de los suelos. Por su vital importancia para el labrador nos ocuparemos de esto en sucesivos trabajos.

PERCIBE EL GANADO LA INFLUENCIA DE LOS ABONOS

Un sabio investigador (Wiesser) pensando que la influencia de las Escorias Thomas pudieran manifestarse en los pastos en cuanto a su calidad, realizó una serie de experiencias sobre pastizales implantados en suelos de características diferentes y en las que colaboró de manera directa y espontánea el ganado vacuno de carne y leche.

Dejando al ganado en libertad de pastar donde mejor le placiera, pudo comprobar que las reses mostraron manifiesta preferencia por los pastos sometidos a fertilización con Escorias Thomas. Debe aclararse que la mitad de cada parcela no había sido tratada con este fertilizante para que sirviese de "parcela testigo". Wiesser achacó esta preferencia del ganado a la cal contenida en los pastos y que proporcionó al suelo las Escorias Thomas.

CON QUE PRODUCTOS SE ENCALAN LAS TIERRAS

Las cretas pueden utilizarse en su estado natural simplemente pulverizadas. La cal viva debe apagarla previamente en agua para que el calor (más aconsejable) deberá estar reducido a polvo. (El Servicio Comercial de la Hermandad tiene actualmente existencias de sulfato cálcico para uso de los agricultores). (El nombre vulgar de este producto es el "yeso" o, simplemente, "tierra de cal").

Consultorio del LABRADOR

Desde esta sección se contestará a cuantas preguntas se nos formulen. Bastará que las consultas se planteen con la firma y domicilio del consultante.

Contiene que las preguntas sean redactadas con claridad y en el estilo más conciso posible.

El Consultorio abarca todas cuantas cuestiones suscite la noble profesión de agricultor: Agricultura, ganadería, de tipo jurídico y sobre seguros sociales.

SUBSIDIO DE VEJEZ

La anciana, doña M.S.D., vecinada en la parroquia de Santa María de Vide, ha planteado personalmente la siguiente consulta:

"Mi inscripción está registrada en el C.L.A.-3, de la Corresponsabilidad de Previsión de esta localidad, con fecha 19 de Mayo de 1956, y remitido el C.L.A.-1, correspondiente al 27 de Julio del mismo año, ¿Tengo derecho, ya que he cumplido los 65 años, al cobro de Subsidio de Vejez?"

Respuesta: La fecha de inscripción en el Censo Laboral Agrícola sólo tiene validez desde que entra la petición en el Instituto Nacional de Previsión de la provincia.

Si la afiliación es posterior al 1 de Julio de 1956 sólo se le cuentan los cupones que abone a partir de esa fecha (apartado b) del artículo 2.º de la Orden de 25 de junio de 1958."

Si la afiliación es anterior al 1.º de Julio de 1956 le serán computables todos los cupones abonados desde 1.º de Abril de 1952 (apartado a) del artículo 2.º de la ya citada Orden.

Para percibir el Subsidio de Vejez por la rama agrícola es preciso completar 60 cupones de cotización (cinco años), contados a partir del C.L.A.-1 correspondiente; en su caso, desde 27 de Julio de 1956. Tendrá usted derecho al cobro del Subsidio en el año 1961, pero no antes, según la legislación vigente.

APARCERIA

Un trabajador del campo en régimen de aparcería y cuyo nombre omitimos a su propio ruego, nos ha planteado la siguiente consulta:

"Hace veinte años que vengo trabajando en aparcería varias fincas rústicas, labradío y monte, de la pertenencia de un pariente de mi mujer ausente en el extranjero. En varias de las parcelas destinadas a monte, he efectuado plantación de eucaliptos, hoy ya en condiciones de ser aprovechados como vigas. ¿Puedo cortarlos sin que el dueño del monte tenga derecho sobre ellos?"

Respuesta: El artículo 358 del Código Civil determina que lo plantado en predio ajeno pertenece al propietario de este. Por tanto, esos eucaliptos que usted plantó en terrenos arrendados en aparcería corresponden al arrendador y no al arrendatario, que es usted. En todo caso, con arreglo al artículo 361 del propio texto legal, al que se alude, entre otros artículos, en el dicho 358, se podrá reclamar por usted como arrendatario la indemnización señalada por el artículo 453, o sea los gastos que pudo originar la plantación, que, en realidad, únicamente cabe afecten a operaciones de plantación y valor de la planta o semilla.

AGRONOMIA

En ocasión de haber venido a adquirir abonos químicos al almacén del Servicio Comercial de esta Hermandad, don Manuel Rodríguez Alvarez, vecino de San Juan de Rubiós, nos ha formulado la siguiente pregunta: "¿Cómo conocer, sin el análisis químico del suelo, que tiene este carencia de nitrógeno?"

Respuesta: En suelos faltos de nitrógeno, las gramíneas (grano de Vigo, maíz, etc.) tienen poco desarrollo y les falta vigor. Las hojas se presentan débiles y de color pálido o amarillento en lugar de verde oscuro fuerte. Las puntas de las hojas toman, muy a menudo, un color rojizo y los tallos se quedan cortos, por lo general. La exactitud de la respuesta puede ser comprobada con el espolvoreo, en torno a la planta, de un abono nitrogenado: Nitosulfato amónico, por ejemplo, de venta en la Hermandad. El cambio de coloración en la planta es inmediato.

PREVISION PECUARIA

Don Alfredo Fernández, de Santiago de Ribarteme, nos ha preguntado qué riesgos cubre el seguro de ganado para los propietarios asociados en la Mutua de Previsión Pecuaria adscrita a la Hermandad.

Respuesta: Copiamos literalmente el artículo VIII, del Reglamento de la Mutua Sindical de Previsión Pecuaria. Dice así: "El Seguro comprende: INDEMNIZACION en caso de muerte a causa de enfermedad o de accidente desgraciado, INDEMNIZACION en caso de pérdida de alguno de los miembros que rebajen el valor del animal. INDEMNIZACION en caso de que a juicio de la Junta de Gobierno y siempre después de haberse asesorado del Veterinario, se imponga el sacrificio de la res como medida económica. GASTOS de Veterinario y Medicina".

La prima de seguro a satisfacer por el propietario para cubrir los riesgos anteriormente apuntados, está fijada en el 1% del capital asegurado.

FITOPATOLOGIA:

Muchos labradores nos han preguntado sobre el modo y manera de combatir lo que ellos consideran "plaga de la hormiga" en la vid. Hemos de advertir que la hormiga no constituye "plaga" alguna para las cepas. El mal radica en otra "plaga" denominada pulgón que se aloja bajo la corteza de la vid, generalmente, y que suministra a la hormiga acuclenta alimentación mediante cierta substancia azucarada que aquí segrega. Está suficientemente comprobado que la hormiga cuida solícitamente al pulgón, hasta el punto de que si por la acción del viento o lluvia se cae de la vid el pulgón, la hormiga lo traslada prontamente a la cepa. Para combatir esta plaga bastará con quitar en lo posible, la corteza vieja de las cepas, bajo la cual suele hallarse el pulgón. Se procederá acto seguido a administrar a la cepa una pulverización de insecticida del tipo del "Diación", obteniéndose como resultado de la desaparición consiguiente del pulgón, la ausencia inmediata de hormigas.

LABRADOR: Cualquier oferta o demanda que desees hacer, te será publicada en estas páginas.

"YUNTA y SURCO", te ofrece este servicio gratuito.

Divulgaciones NUCLEARIAS

PREVISION SOCIAL AGRARIA

Por Don Seguro

Cumpliendo los postulados que se recogen en las Declaraciones del Fuero del Trabajo, Fuero de los Españoles y sus leyes fundamentales, el Estado español ha venido promulgando en estos últimos años una variedad de disposiciones en materia de Seguridad Social que, por su extraordinaria importancia, se hace imprescindible su vulgarización.

Ha sido esta, ciertamente, una de las razones de mayor peso que han inducido a la Hermandad para la publicación de este periódico y, para así mejor cumplir este propósito, se inicia en su primer número la divulgación de las disposiciones en vigor relativas a los Seguros Sociales en la Rama Agropecuaria.

COLABORACION DE LAS HERMANDADES

La Orden de 10 de agosto de 1957 recoge ya normas para la aplicación de la Orden conjunta del Ministerio de Trabajo y de la Secretaría General del Movimiento de 31 de mayo último, en la que se determinaba la colaboración de las Hermandades Sindicales de Labradores y Ganaderos y la O. B. A. Sindical "Previsión Social" con el Instituto Nacional de Previsión.

Superados ya los plazos para la creación de las Juntas de Seguros Sociales y formulación definitiva de las Relaciones Anuales de Cotización, se procede reiterar, una vez más, aquella parte de las disposiciones vigentes que por referir de manera directa a la actuación de dichas Juntas y de los Corresponsales Locales, deben ser recordadas con más frecuencia y, especialmente, para conocimiento de los beneficiarios.

QUE SE ENTIENDE POR LABORES AGRICOLAS!

Se considerarán como tales:

- Las que persigan la obtención directa de los frutos y productos de la tierra, ganadería y forestales.
- Las de almacenamiento de los referidos frutos y productos en los lugares de origen.
- Las de transporte a los lugares de acondicionamiento y acopio, y, las de transformación de dichos frutos y productos.

Es totalmente indispensable que todas estas operaciones recaigan, única y exclusivamente, sobre los frutos y productos obtenidos por las propias empresas agrícolas, forestales y pecuarias.

CONCEPTO DE EMPRESA

Se entenderá como empresa agrícola, forestal y pecuaria, todas aquellas en las que se realicen las labores y operaciones anteriormente descritas, siempre que a efectos fiscales no tengan la consideración de industriales, artesanales o mercantiles.

Se entenderá como actividades de las mismas o de las actividades que desarrollan deben estar comprendidas en el régimen general o en determinada Rama o Sistema de Subsidios y Seguros Sociales Obligatorios.

TRABAJADORES POR CUENTA AJENA

Se considerados como trabajadores por cuenta ajena:

1. — **LOS MAYORES DE CATORCE AÑOS, YA SEAN FIJOS O EVENTUALES.**

Que reúnan los siguientes requisitos:

- Trabajen de forma habitual en labores agrícolas, forestales o pecuarias de las dependencias anteriormente mencionadas.
- Que dicho trabajo constituya su medio fundamental de vida; y,
- Que se realice al servicio de empresas o patronos agrícolas.

2. — **MECANICOS Y CONDUCTORES.**

De las maquinarias o vehículos necesarios para: — el cultivo de la tierra, — obtención de los frutos; o — su transporte.

Siempre y cuando sean trabajadores fijos y actúen bajo la dependencia de la empresa o patrono titular de la explotación.

3. — **LOS OCUPADOS EN LABORES DE LIMPIEZA, MON-**

DA Y DESBROCE DE ACEQUIAS, BRAZALES E HUELJAS, Y EN FAENAS DE RIEGO.

Siempre y cuando reúnan los siguientes requisitos: — Estén al servicio de patronos agrícolas individuales, de comunidades de regantes o de entidades similares. — Que dichos trabajos no tengan otro fin que el aprovechamiento en común de las aguas de riego para las fincas de los comuneros.

4. — LOS PROFESIONALES DE OFICIO.

Entendiéndose por tales los auxiliares que desempeñen sus actividades, en explotaciones agrícolas, forestales o pecuarias, que tengan las siguientes condiciones: — Trabajen con carácter exclusivo en las mismas. — Perciban remuneración permanente. — No alteren su trabajo con otros que tengan carácter industrial. — No los realicen de manera independiente, sino subordinados a la empresa. — Que las empresas no satisfagan contribución industrial por razones de estos trabajadores.

TRABAJADORES FIJOS

Tendrán la consideración de trabajadores fijos todos aquellos trabajadores por cuenta ajena que vengan obligados a:

- Prestar sus servicios a un mismo patrono o empresa. — Que estos servicios se realicen en virtud de un contrato verbal o escrito. — Y que las faenas excedan de ochenta días durante la vigencia del contrato.
- Se acreditará la condición de trabajador fijo:
- Mediante la prueba de la existencia del contrato de trabajo, o, en su defecto,
 - Certificación expedida por la Hermandad Sindical de Labradores y Ganaderos o de la Corresponsalía Local de la O. B. A. Sindical de "Previsión Social".

HABITUALIDAD

Es un requisito indispensable para determinar si un trabajador por cuenta ajena puede ser considerado como tal, a efectos de los Seguros Sociales en la Rama Agropecuaria.

Se estimará existente la habitualidad cuando el trabajo por cuenta ajena se realice por un mínimo de noventa días al año.

TRABAJADORES AUTONOMOS

Se considerarán como tales:

- Los titulares de una explotación agrícola, forestal o pecuaria que realicen las faenas pecuarias de estas explotaciones. — Por cuenta propia. — De modo habitual, personal y directo. — Que los ingresos que obtengan de la explotación constituyan su medio fundamental de vida.

Otro de los requisitos básicos es que el líquido imponible por contribución territorial, rústica o pecuaria correspondiente a la explotación, sea inferior a cinco mil pesetas.

PARENTES DEL TRABAJADOR AUTONOMO

También gozarán de la condición de trabajadores autónomos el cónyuge y los parientes por consanguinidad o afinidad hasta el tercer grado, inclusive, del titular de la explotación, en quienes concurren las siguientes condiciones:

- Que su principal actividad del trabajo: — Habitual, — Personal, y — Intervenga en las faenas de la explotación.
- Que el trabajo en la explotación constituya su medio fundamental de vida.
- Que no sean titulares de otra explotación agrícola o de un negocio mercantil.

Apuntes sobre el cultivo del maíz híbrido doble americano

El maíz híbrido no exige cuidados ni atenciones distintas de las que habitualmente se dan al maíz corriente. En igualdad de condiciones que éste produce mucho más. Ahora bien: las grandes producciones, los rendimientos extraordinarios se obtienen a base de un buen abonado y de un buen cultivo.

ABONADO

Hay que subrayar la gran capacidad de reacción del maíz híbrido a la aportación de abonos, de tal forma, que los efectos del abonado se hacen mucho más patentes que en los otros maíces.

La adición de fertilizantes al terreno en el que se va a sembrar un híbrido doble, lejos de ser un gasto sin compensación, resulta una inversión muy rentable.

Las necesidades de abonos dependerán en cada caso de las condiciones locales, pero como orientación, y para un terreno de características medias en nuestro municipio, puede concepirse para un buen abonado el siguiente: Cloruro de cal ... 5 kilos área Escoria (Tronca) ... 15 " " Sulfato de Potasa ... 15 " "

Dada la ausencia en el mercado nacional de la Cloruro de cal óptima para terrenos que, como el nuestro, acusen una marcada reacción ácida (ausencia de caliza), puede ésta ser sustituida por el sulfato amónico, a razón de 3 kilos área, a condición de incorporarlo al suelo separadamente de las escorias de desfosforación.

Conviene que el abono nitrogenado (sulfato amónico) se incorpore "al fondo", para lo cual puede ser enterrado sobre el terreno antes de la labor de labra, conjuntamente con la potasa. Las escorias se adueñen sobre la tierra ya arada, antes de la plantación, al haber el alcañal su eligen para cultivar, según los casos, las dos o tres mejores, arrancando las sobrantes.

En cuanto al marco de plantación, no cabe fijar unas cifras concretas de las variables las condiciones que lo determinen, que sería preciso elaborar una lista demasiado extensa. Como norma general basta decir que, dado el mayor porte de las plantas de maíz híbrido, conviene separar convenientemente las líneas y, dentro de ellas, los "golpes" o cabedales. Generalmente en nuestro municipio las distancias más aconsejables son las siguientes:

Para riego: 83 centímetros y tres plantas en cada golpe. — Para secano: 70 centímetros y dos plantas en cada golpe.

Esta menor densidad de las plantas se compensa con el extraordinario

SIEMBRA

La cuidadosa selección y el alto poder germinativo de la semilla de maíz híbrido-doble, hacen posible reducir las cantidades de grano que normalmente se invierten en la siembra. Para obtener una cosecha regular y sin mareas que obliguen a tardías resembras, es necesario que la tierra tenga un buen tempero.

La mejor forma de hacer la siembra es "a golpe", (cabedales) depositando en cada uno de cinco a seis semillas para cultivar después dos o tres, según la densidad de siembra. Para obtener una cosecha regular y sin mareas que obliguen a tardías resembras, es necesario que la tierra tenga un buen tempero.

Para riego: 83 centímetros y tres plantas en cada golpe. — Para secano: 70 centímetros y dos plantas en cada golpe.

Esta menor densidad de las plantas se compensa con el extraordinario

d) Que el líquido imponible por contribución territorial, rústica o pecuaria, correspondiente a la explotación, no sea superior a cinco mil pesetas.

CARTILLA PROFESIONAL AGRICOLA

Es el documento probatorio básico que sirve para demostrar la inclusión de un trabajador en el Régimen Especial Agropecuario. — Estemplado o anotación que anualmente practique el Corresponsal en la misma al formarse la relación de cotizantes, reflejará la clasificación de los trabajadores en el Censo Laboral Agrícola durante el año correspondiente.

En el próximo número: SUBSIDIO FAMILIAR.

nario desarrollo de las mazorcas y su mayor contenido en grano, aparte de que la mayor separación entre líneas facilita las labores.

ADVERTENCIA

No hay que desanimarse al, en las primeras semanas siguientes a la siembra, el desarrollo de las plantas de maíz híbrido parece retrasarse con respecto al maíz del país. Los híbridos están enraizando profundamente y, por ello, con toda facilidad, sobrepasarán, más adelante, en desarrollo y en vigor vegetativo a los maíces corrientes.

COMO SE PRACTICA EL CULTIVO

La "sacha" o aporado conviene hacerlo lo antes posible, tan pronto como no haya riesgo de entorpecer las plantas al segar. Tal labor tiene una doble finalidad: de un lado realzar la planta y promover el nacimiento de potentes raíces contrafuertes, que aumentan la solidez del tallo y la resistencia al encamado y, de otro, evitar el contacto directo del agua de riego o lluvia con el cuello de la raíz.

Continúa en la pag. 8

Divulgaciones necesarias

Sobre los auxilios estatales al ganadero

El Estado pretende ayudar al ganadero español a que consiga una ganadería ejemplar y modelo de organización. Si alguna vez el ganadero ha pensado que es por falta de dinero por lo que no mejora su explotación, no debe olvidar que el Estado posee unos Organismos que pueden prestar la necesaria ayuda económica.

- Estos Organismos son:
- Servicio Nacional del Crédito Agrícola.
 - Dirección General de Ganadería.
 - Junta Coordinadora de la Mejora Ganadera.
 - Dirección General de Agricultura.
 - Servicio Nacional del Trigo.
 - Instituto Nacional de Colonización.
 - Patrimonio Forestal del Estado.
 - Dirección General de Monte.

De los requisitos exigidos para obtener los beneficios técnicos y económicos de los Organismos anteriormente relacionados, trataremos en el presente y en sucesivos trabajos.

GANADERIA DIPLOMADA Y GANADERIA CALIFICADA

Se han fijado oficialmente dos metas en el grado de perfeccionamiento de las explotaciones ganaderas, que corresponden a los títulos de "ganadería Diplomada" y "Calificada", por este orden de mayor a menor perfección.

Actualmente las ganaderías — la de cualquier labrador — está encuadrada en uno de los tres grupos siguientes:

- 1.º — La que pueda alcanzar el título de "Ganadería Diplomada".
- 2.º — La que puede obtener el título de "Ganadería Calificada".
- 3.º — La que no cumpla la totalidad de las condiciones exigidas a Diplomadas ni a las Calificadas.

Si el propietario cree que su ganadería tiene las características que luego se señalan, deberá solicitar prontamente el título. Si, en cambio, como es más corriente entre nosotros dada la escasa importancia de nuestras explotaciones ganaderas — es de estimar que no cumple todos los requisitos, deberá procurar el mejoramiento de su explotación hasta que alcance las exigencias mínimas para ser "calificada".

Para solicitar el título de "GANADERIA CALIFICADA" es necesario acreditar lo siguiente:

- 1.º — Que se posea ganado de razas puras.
- 2.º — Que cada uno de los ejemplares está marcado adecuadamente para que pueda ser identificado en cualquier momento.
- 3.º — Que se disponga de alojamientos de capacidad conveniente para el ganado y que cuenta con buenas condiciones higiénicas.
- 4.º — Que se alimente al ganado adecuadamente.
- 5.º — Que se sigan en el aspecto sanitario los consejos de un Veterinario.
- 6.º — Que se compruebe o se va a comprobar, en lo sucesivo, los rendimientos de los animales en cuanto a sus producciones principales.
- 7.º — Que en la explotación se posee una ganadería no inferior a las cantidades siguientes:

Ganado vacuno: 10 cabezas como mínimo (adultas).
 Ganado porcino: 12 cabezas (adultas) como mínimo.
 Ganado lanar: 100 cabezas como mínimo.
 Aves: 300 cabezas (adultas).

SIN EMBARGO, SI EXPLORAS TU GANADERIA DIRECTA Y PERSONALMENTE NO SE TE EXIGE QUE TENGAS EL NUMERO DE CABEZAS INDICADO, PUES POR PEQUEÑO QUE SEA EL REBAÑO PUEDES CONSEGUIR EL TITULO SI CUMPLES LAS DEMAS CONDICIONES.

Si además de los anteriores requisitos se acredita por el propietario que su ganadería reúne las condiciones de que su ganado se halla libre de las enfermedades más peligrosas y que se obtienen rendimientos y productos excelentes, podrá obtenerse el título de "Ganadería Diplomada".

BENEFICIOS:

- 1.º — Pienso a precios de distribuidor. Para pedirlos hay que dirigirse a la Dirección General de Ganadería.
- 2.º — Facilidades para recibir, en cada materia, cuanto se precise, consejos técnicos capacitados, gratuitamente, dirigiéndose a la Jefatura del Servicio Provincial de Ganadería. Jefatura Agronómica Provincial. Distrito Forestal. Delegación del Instituto Nacional de Colonización. Jefatura Provincial del Servicio Nacional del Trigo.
- 3.º — Obtención de créditos con suma facilidad, incluso, con la simple garantía personal.
- 4.º — Tendrán derecho a que las peticiones que sean dirigidas a los diversos Centros y Organismos del Ministerio de Agricultura, sean tramitadas con carácter preferente.
- 5.º — Se tendrán ventajas para obtener becas de asistencia a cursos de capacitación agropecuaria.

(Continuará)
 En el próximo número: PRESTAMOS Y TIPO DE INTERESES.

Actividad MUNICIPAL

EL CAMPO COMO OBJETIVO

Por TOMAS GODOY

El Municipio de Las Nieves—típicamente gallego—caracterízase por el predominio de su población rural sobre la urbana y de la riqueza agropecuaria sobre la industrial. Está integrado por una pequeña villa, donde radica la capitalidad del término municipal, y múltiples aldeas y caseríos, formando trece parroquias, diseminadas por toda su área territorial.

La población, con el territorio y la riqueza, constituyen los tres elementos integrantes del Municipio. Dice Barros—en su Derecho Local de España—que tiene la población municipal excepcional importancia, por ser el factor más influyente en la actividad local, tanto porque todos los fines de la Administración se dirigen directa e indirectamente a la satisfacción de las necesidades humanas, cuanto porque para lograr esas fines es necesario el esfuerzo del hombre, que, además de aportar al bien común su actividad, pone también a contribución su riqueza individual.

Los Ayuntamientos, como Organos representativos de la entidad jurídica, no siempre han tenido en cuenta en todo su sentido y alcance la importancia del hombre y del medio en que vive para la consecución de los fines que dan razón de existencia al Municipio. La población rural, de municipios de las condiciones del nuestro, raramente se ha visto atendida, sobre ella pesaban más obligaciones que derechos. Si no todo, lo fundamental del etario municipal, se invertía en crear o sostener servicios que solamente alcanzaban a un sector de la población—al menos necesitado—o a embellecer la fisonomía urbana de la villa. Hoy vivimos un período de activa transformación, que tendrá insospechables repercusiones de todo orden en nuestra sufrida masa campesina. Los Ayuntamientos, en mayor o menor grado de intensidad, procuran llevar al campo, las partes de beneficios que instantáneamente corresponden al campesino, y un ejemplo vivo de esta nueva epifanía, netamente rural, que a la vista de todos está, es la labor desarrollada por el Ayuntamiento de Las Nieves, desde hace poco más de una decena de años, y a la cual quiero referirme. (Consta que no me animan ideas propagandísticas. Mi condición de foráneo, sin otro vínculo que me ate a este Ayuntamiento que una reciente y transitoria residencia, lo justifican suficientemente).

En primerísimo lugar hay que destacar la atención prestada a la enseñanza primaria, sin parangón posible, en un Ayuntamiento de tan escasos medios económicos. Fueron proyectados para cada parroquia locales escolares amplios, seguros, sanos, alegres y bonitos, capaces para absorber la totalidad de la población escolar, con viviendas higiénicas y confortables para los Maestros. De la ejecución material de este plan—comenzado en 1930—poco queda sin hacer. La mayoría de las escuelas funcionan en los nuevos locales, inaugurados conforme se fueron levantando, y los restantes—hallábase en fase de construcción o subastadas las obras. Consecuencia de esta feliz iniciativa, trocada hoy en tangible realidad, es que en el término municipal de Las Nieves—al los demás, a quienes corresponde hacerlo, ponen empeño en ello—se arrancará la epidemia laica social del analfabetismo. Pero no se paró aquí la intención de la Corporación Municipal de llevar al pueblo, al campo, al hogar, un ejemplo de la Biblioteca Pública Municipal, dependiente del Servicio Nacional de Lectura, magnífico exponente de afán renovador, proyectada, también, hacia el campo. Entre una milla setecientos y pico de kilómetros existe un buen número de ellos—Sección de Ciencias Aplicadas—donde nuestros campesinos han de sacar muy provechosas enseñanzas de orden práctico. Y estos libros pueden ser llevados a domicilio, en calidad de préstamo, cumpliendo las condiciones que disponen las normas de régimen interior de la Biblioteca.

Dentro de la variedad de aspectos que abarca la esfera de competencia municipal, la Ley impone como obligatoria la prestación de una serie de servicios considerados como mínimos, atenciones, claro está, a las cuales ha de dárseles preferencia en toda planificación que se proyecte. En este Municipio, con la intención que le permite sus disponibilidades económicas, se ha procurado satisfacer, o, cuando menos, afrontar los problemas para solucionarlos tan pronto como sea posible. Son muchas las metas propuestas que ya fueron alcanzadas. Me concretaré, someramente, a algunas de las más importantes.

Era la electrificación rural una aspiración sentida en nuestro agro, por lo acuciante de su necesidad, siempre asociada al bienestar, pensando, sin duda, en el crecido costo de las instalaciones. De 1935 datan los preliminares del planteamiento serio y decidido de abordar definitivamente la solución del problema. Menos de dos años fueron suficientes para que el fluido eléctrico llegara hasta los hogares más alejados y dispersos ubicados en las montañas fronterizas del término municipal.

No pasó desapercibida a la Corporación la importancia que las vías públicas tienen para la economía rural. De interés son los caminos vecinales que procuran una rápida comunicación entre las zonas de producción agrícola—parroquias y aldeas—y los centros de consumo y contratación de los productos agrícolas—fábricas, mercados—. Algún camino, proyectado hace más de treinta años, no había sido posible construirlo debido a la resistencia nacida de intereses y criterios personales contrapuestos, nocivos, desde luego, para los de la colectividad. Salvados, tesoneramente, los escollos de diversa índole que lo impedían, vemos ahora atravesada, de Norte a Sur, una hermosa parroquia por la carretera provincial que le abre mil horizontes hacia la prosperidad y bienestar. Bien comunicada ha, quedado una de las comarcas más agrestes y montañosas del Municipio, por medio de una rampa de acceso que permite llegar hasta las puertas del templo parroquial a los vehículos de motor. En fase avanzada de ejecución se halla un camino municipal, de varios kilómetros, que ya da completa viabilidad a toda las parroquias que estaban peor comunicadas. Una pista forestal, faldeo la cara de levante del macizo de San Mamé, en las montañas de los Peñascos, explotando al propio tiempo que comunicó la más alejada de las parroquias con la Villa de Las Nieves.

Son muchos los servicios públicos por los que el Ayuntamiento ha mostrado preocupación. La construcción de fuentes y lavaderos, el saneamiento y reconstrucción de los anteriores existentes, suponen un crecido porcentaje del dinero invertido. Mas no todo el esfuerzo de la actividad local se ha concretado a las obras, a los servicios públicos. A otros aspectos de la Administración alcanzó por igual la actividad municipal, siempre con un marcado sello tutelar y protectorista para el hombre del campo. Quiero referirme al reparto de la carga impositiva. En primer lugar, la intención de creación de servicios o de aprovechamientos especiales—no resulta gravado más que con alguno de los impuestos directos—arbitrios sobre riqueza rústica y urbana—autorizados por la Ley. Los restantes impuestos municipales, incluso el arbitrio sobre los vinos—riqueza fundamental del término municipal—hallan en los municipios de Las Nieves, un ejemplo de las procuradas, movilizadas, debidamente, con vistas a un futuro próximo, el Patrimonio del Municipio, repoblando los montes públicos, con cuidado y defendiendo la masa arborea nacida espontáneamente, de modo que dentro de pocos años pueda el Ayuntamiento contar con suficiente numerario, para aliviar aún más la carga fiscal, para poner en marcha el gigantesco plan de mejoras (aprobado en sesión extraordinaria del 16 de Agosto último), presentado a la Comisión Provincial de Servicios Técnicos, y que afecta a las comunicaciones, abastecimiento de aguas, saneamiento, fuentes, lavaderos, abrevaderos, alumbrado público, pequeños regadíos, templos parroquiales, cementerios, parques de fiestas... concebido, como los demás, con la cabeza y el corazón puestos en el campo.

Habrà alguien, sin duda, que querrá saber como se ha logrado tal cúmulo de realidades en un Municipio de economía tan precaria, como se enjugó esa desproporción existente entre los medios propios disponibles y las inversiones realizadas. Yo indicaré, en pocas palabras, de un lenguaje municipalista, sintiendo placer en trabajar para todos, dejando trozos del alma en obras para maravilla de los demás, dedicando actividad e inteligencia a satisfacer anhelos públicos, a lograr el beneficio colectivo moral y material, sin interés ni ambición personal inmediata ni remota, sin contraprestación posible a desvelos y sacrificios, sabiendo de que no ha de haber recompensa, agradecimiento ni siquiera comprensión, y... subiendo y bajando escaleras de centros oficiales—T. G.

LOS ENEMIGOS DEL MAIZ

Las semillas y las plantas del maíz son objeto de un número de enemigos que las atacan en todas las fases de su desarrollo. Sin embargo los daños más importantes suelen ser los producidos en la época de germinación y nascencia por las larvas subterráneas de varios insectos. En aquellas zonas en las cuales existen concentraciones considerables de estas larvas (gusano deambre, oruga, totemillo, etc.) es aconsejable defender la planta mediante un tratamiento preventivo de la semilla. Este tratamiento ha de hacerse

una hora antes de la siembra recubriendo el grano con un insecticida de base fosfórica, como el "Agroneca G" o "Sembrial" y a razón de 4- o 5 gramos por cada kilo de semilla. Los medios de lucha contra el gusano deambre y el totemillo deben ponerse en práctica de acuerdo con las distintas fases biológicas del insecto. El momento más oportuno es el de la activación de los huevos. Pero como el determinar esta oportunidad no está realmente al alcance de nuestro labrador, hemos de aconsejar, como norma general, lo siguiente: Tras la

desinoculación de la semilla, conviene, cuando la planta alcanza de 25 a 30 centímetros de altura, una pulverización de un preparado a base de DDT y de BHC al que, de paso, conviene añadir un anti-criptogámico—DZ 78, por ejemplo—para prevenir posibles ataques de "mildew" del maíz. También será extraordinariamente eficaz la destrucción por el fuego de los restos de tallos de maíz que suelen quedar en las fincas y en cuyo interior invierten las larvas que habrán de provocar nueva invasión.

AL CAMPO LO QUE ES DEL CAMPO

Por COUBA

Los escasos recursos económicos con que de facto cuenta nuestra administración municipal, puede decirse que tienen esta única procedencia: el campo. No pretendemos sentar premisas sobre economía política, pero se nos antoja que la mejor y más rentable inversión que la administración municipal puede realizar de los escasos recursos de que dispone, sea la de incrementar su propia fuente de origen.

Toda obra pública, aun las superfluas, son convenientes, puesto que coadyuvan a elevar el nivel social. Particularmente, en nuestro municipio cualquiera de las obras ejecutadas han repercutido en beneficio del Ambiente rural y campesino. Es innegable que la electrificación rural del término, aun innegables escuelas, sus excelentes vías de comunicación y hasta la discutida tarea de la repoblación forestal, han contribuido notablemente a la elevación del nivel social del campo.

Cabe, no obstante, puntualizar que la social debe procurarse como una lógica favorable consecuencia de lo económico. Invertir esta prelación equivale a producir notorio desequilibrio, y sus resultados son o suelen ser de signo negativo. Por que nadie tiene derecho a sentirse cómodamente al margen de las cuestiones que afectan a la comunidad. YUNTA Y SURCO ha querido rozar, siquiera de pasada, el tema con el ánimo de proclamar la urgencia del establecimiento de un orden prelativo para la realización de las mejoras que nuestra administración municipal pueda acometer en lo sucesivo.

En ocasión de inaugurar la biblioteca de la Santa Cruz del Valle de los Caidos, S. R. el Jefe del Estado, con ejemplo fidelidad a los muertos, mayoritariamente campesinos, al referirse a esta parte importantísima de población española que gravita sobre unas misérrimas tierras de secano, dijo: "No está en el secreto la solución de la reforma social de nuestro campo sino en la transformación en regadío. Necesita urgentemente la concentración parcelaria de lo que se considere útil, pero también la transformación en pastizales o la repoblación de las zonas marginales que no reúnan favorables condiciones para el cultivo. El campo español lo que pide es que le cremas su sed. Que le llegue pronto el agua de los pequeños o de los grandes regadíos, la seguridad de sus cosechas, que se le libre de la angustia de vivir mirando a las nubes y de sufrir con ellas. El agua es el camino de su única y verdadera redención".

El caso de nuestro municipio es el mismo de las misérrimas tierras de secano. También a nuestras tierras hay que imponerles con urgencia la concentración. También nuestras tierras marginales, inútiles para el cultivo, esperan su transformación en pastizales, por que no

tudo ha de ser repoblación, y nuestro campo el agua que le mitigue la sed.

Cuando dato logremos, habremos reforzado ciertamente nuestra menuda economía pública y, de paso, habremos obrado con estricta y reactiva justicia. Porque habremos dado al campo lo que es del campo.

LA CUOTA CON QUE EL LABRADOR CONTRIBUYE A LA HERMANDAD

le da derecho a hacer uso, gratuitamente, de:

SERVICIO DE GUARDERIA

TRIBUNAL JERADO (Tiene competencia para dirimir, en vía de conciliación las cuestiones que se susciten entre labradores). JUNTA DE CONCILIACION SINDICAL (Para conflictos laborales).

SERVICIOS:

- DE GESTION, para la confección y tramitación de documentos ante Organismos de toda índole.
- DE ASESORAMIENTO, sobre disposiciones y su interpretación.
- JURIDICO, para la tramitación de consultas a letrado, sobre arrendamientos, servidumbres, aguas, etc.
- AGRONOMICO, para la tramitación de consultas sobre fitopatología, plagas del campo, cultivos, abonos, etc.
- MONTES, para la tramitación de consultas sobre aprovechamientos forestales, pastoreo, etc. Obtención de permisos de corta.
- GAZAFERIA, para tramitación de consultas sobre ganado, enfermedades, melicón, etc.
- ASISTENCIAL, para la tramitación de subsidios y seguros sociales.
- CREDITO AGRICOLA, para la tramitación de peticiones de préstamos.
- INFORMACION, sobre disposiciones nacionales, provinciales, o locales.

El hacer uso de uno de estos servicios, compensa, con creces, el importe de la cuota. No usarlos equivale a renunciar a un derecho.

UNA COLUMNA PARA LA SALUD

EL CASO DE LA POLIOMIELITIS

Hacia hace poco más de medio siglo, la poliomielitis o parálisis espinal infantil, era una enfermedad que pasaba inadvertida para los profanos y para los médicos, casi siempre confundida con una dolencia de tipo intestinal. De pronto, por causas no bien determinadas, entre las que pudieran influir bastante las variaciones climatológicas y los años secos y húmedos, adquirió un tremendo desarrollo, primeramente en todas las zonas nórdicas, luego en Estados Unidos y recientemente en todas las naciones civilizadas.

Tan silenciosos y tan inadvertidos como antaño la poliomielitis, atacan en estos tiempos al género humano innumerables virus, que agnoscidos culpables de incontables enfermedades. Estas dolencias suelen aparecer bajo la etiqueta de epidemias silenciosas porque atacan a los hombres en forma de epidemias atenuantes, sin ser nunca peligrosas ni mortales. Se trata de infecciones víricas que prefieren el intestino para desarrollarse, como inicialmente le ocurre al de la poliomielitis.

Un par de casos de discutida poliomielitis ha originado en nuestro municipio no pequeño revuelo: para algunos personas autorizadas en la materia, los brotes epidémicos observados eran constitutivos de poliomielitis. Otras, no menos autorizadas, han desmentido tal diagnóstico categóricamente. Para unos lo urgente necesario es la vacunación. Otros entienden que la vacuna es—al menos por ahora—de todo punto innecesario y, en cierto modo, peligrosa.

YUNTA Y SURCO, como órgano representativo de importantes intereses públicos pretende, deliberadamente, airear la cuestión. No pretendemos sentar opinión alguna en pro o en contra de la preventiva medida de vacunación. Pero nos creemos con derecho a exigir, que, por aquellas personas obligadas por sus cargos y conocimientos profesionales, se nos oriente debidamente. Porque nosotros, los pobres padres de familia contribuyente, no sabemos en realidad si la vacunación debe tener, en este caso concreto, como medida aconsejable de profilaxis o—constituye—como ya se ha dicho—increíble maniobra comercial.

Doctores tiene la Madre Medicina... y YUNTA Y SURCO pone a su entera disposición esta columna.

CONOZCAMOS NUESTRO IDIOMA

Esta sección—una de las filias—de nuestro periódico, está a cargo del Excelentísimo Señor Don Diccionario de la Real Academia de la Lengua.

“POCAS VECES, ¡ay! corriera tantos peligros la lengua propia como en este período de tiempo, sólo propicio a las ajenas. Se instruye a los muchachos de uno y otro sexo en tal número de lenguas, con excepción, por supuesto, de la propia, que concluyen por no hablar ninguna, y se les embute y aborra el entendimiento con tal copia de palabras, que no queda espacio para inscribir en él una idea. Así dirinden mil vocablos extraños, recogidos luego por el cuerpo a la manera de las emanaciones palúdicas, y usados por los más conspicuos y los más clásicos autores, no sólo en sus conversaciones privadas y diarias, en sus trabajos académicos, por el contagio de los malos hábitos y las impropias palabras, deliberado e inconsciente, y por la espontaneidad con que todos hablamos, olvidando en el instinto, a causa de la imitación universal, aquello adquirido por el estudio y guardado con siete llaves en el entendimiento. Y de aquí *exploiar* las bombas, como si fueran locueltas minas, en vez de estallar; venirse las avanzadas encima, y no los aludes; divertirse con las *sorrises*, cuando deberíamos, sin pejar contra el Diccionario, divertirnos en los sarcasmos; aparcérsenos las *siestas*, cuando antes no se aparecían las sombras; reemplazar con *revanchas* los desquites; amen de necesitarse un lección interminable so el brazo para entender las palabras italianas, francesas, británicas, esclavonas, como Babelé ambulantes que son las lechuginas y los lechuginos a la moda, dotados de cien lenguas para no tener cosa que decir en ninguna”.

(CASTELAR: Discurso leído en la recepción de don José Echegaray en la Academia Española).

Aunque para usted, señora, suena igual CARESTIA que ESCASEZ, no significan lo mismo. La primera hace referencia al precio. La segunda a la cantidad.

Cuando el trance ocurra habrá de darnos lo mismo que nos tengán por CADAVÉR, MUERTO o DIFUNTO. Cabe, sin embargo, distinción: CADAVÉR, expresa la falta absoluta de movimiento; MUERTO, la navegación de la vida; DIFUNTO, la ausencia del espíritu.

DELIRIO. FRENESI. El delirio es yerro; el frenesi pasión. Cuando usted, señorita, dice a su novio que lo ama con delirio, expresa realmente que lo ama por equivocación o error. Y la cosa no es así. ¿A qué no?

No es, desde luego, lo mismo INVITAR que CONVIDAR. El convite es generoso, sirve para apajarar. La invitación puede ser astuta y capciosa.

Pero tal y como está la carne... Invitémoslo o convidémoslo, aceptemos.

OFENSA; AGRAVIO.—El agravio supone injusticia; la ofensa es un insulto.

Por ejemplo: Al borracho se le ofende si se le dice que lo está, y se le agravia vistiéndole el vino de su taza.

Mire usted: DESABRIDO resulta lo que no tiene el sabor que debiera tener; INSÍPIDO, lo que no tiene sabor alguno.

Ejemplo: Es insípido el agua de la fuente, y desabrido el aceite que nos venden en la tienda.

Cuando usted dice que alguien “leva el Sambitoño” sabe que se refiere a llevar su merecido, el correspondiente castigo, pero... ¿saba usted el origen de este dicho...?

El Sambitoño, capotillo que se ponía para humillarlos a los reos condenados por la Inquisición, era una especie de escapulario de lana amarilla con la cruz o asa colorada de San Andrés en el pecho y espalda, y figuras de llamas de fuego y otras más o menos significativas. La voz *Sambitoño* es una corrupción de *saco bendito*, porque el tal saco o escapulario se bendecía antes de ponerse al penitente.

Apuntes sobre el cultivo del maíz híbrido doble americano

Continuación de la pag. 4
EL RIEGO

El primer riego debe retrasarse de esta manera: si se ve forzada a desarrollar su sistema radicular, y el aparente retraso que con esta práctica se provoca, se traduce realmente en un fortalecimiento, que puede ser decisivo al sobrevivencia épocas de condiciones adversas, y en una mayor capacidad de producción. Respecto a los riegos sucesivos es la misma planta a quien va marcando su necesidad; pero hay una época, la de floración, es decir, desde que aparecen los penachos o penachos hasta la fecundación de las mazorcas, durante la cual es de toda importancia que el agua no escasee; conviene, además, que el agua alcance las capas profundas del suelo.

LA SEGUNDA SACA

La segunda saca o “ronda” es decisiva en el rendimiento de la planta. Hay extendida entre nosotros la costumbre de “achegar” la tierra a la planta para tratar de preservarla de la sequía. Es opinión unánime de los entendidos que esta práctica favorece el desarrollo de las raíces secundarias, más su perfoliación, atrofianamiento, y así fundas que son las que, en realidad, deben alimentar la planta. Conviene, pues, aterrarla.

Es práctica muy aconsejable la supresión de los hijuelos.

ABONADO DE COBERTERA

Ya anteriormente hemos hecho referencia a lo “agradecido” que es el maíz a la aportación de abonos. Es de suma utilidad el abono de cobertura. La fertilización nitrogenada aumenta considerablemente los rendimientos. La adición de 1.5 a 2 kilos de nitrato (nitrato sulfato amónico, por ejemplo) por área, es básica para producciones extraordinarias. Por la composición

del nuestro suelo, escaso de caliza, es muy aconsejable el abono de cobertura del Nitrato de cal o de Nitruga.

CONSIDERACIONES ECONOMICAS

Muchos de nuestros lectores pensarán que, con la adquisición de la semilla de híbridos dobles (sobre 13 pesetas kilo) y el gasto que, además, ocasiona la compra de los abonos químicos en las dosis mínimas señaladas, no habría de resultar rentable el aumento de producción que se obtuviera. Las experiencias oficiales, aún con dosis de fertilizantes más elevadas, superan en beneficios líquidos, al 40% sobre los matices del país usados como testigos. Nosotros aconsejamos a nuestros lectores que, si bien la mayoría de los agricultores se temen la molestia de realizar una experiencia o prueba en una pequeña parcela, anotando cuidadosamente gastos y producción.

CONSIDERACIONES FINALES

Finalmente haremos una advertencia que va contra la costumbre generalizada en nuestro campo: NO SE DEBEN QUITAR LOS PENACHOS. Su persistencia en la planta no aumenta sensiblemente los riesgos de encamado; en cambio, experiencias debidamente contrastadas, evalúan en un 15% la pérdida de cosecha que el corte del penacho origina.

Únicamente es aconsejable la corta de los penachos en aquellas parcelas expuestas a vientos fuertes y cuando por ir muy avanzada la vegetación haya peligro de que no se alcance la maduración a debido tiempo.

Es también muy aconsejable dejar la mazorca en la planta el mayor tiempo posible, no adelantando su recolección.

En cuanto a la elección de semillas deberá el labrador orientarse en la Hermandad.

Sabía Vd. qué...

...España tiene una población de 16,189,527 mujeres; 14,323,106 varones; 66,789 extranjeros residentes y 47,148 extranjeros transeúntes.

...La organización administrativa del país está dividida en 69,716 entidades de población, 2,212 municipios, 488 partidos judiciales y 53 provincias (tres africanas).

...Nuestra agricultura comprando 50,849,200 hectáreas de superficie, de las que 20,455,500 son hectáreas de superficie cultivada, 14,355,600 hectáreas no cultivadas con arbolado, 19,624,200 hectáreas no cultivadas sin árboles y 4,911,900 hectáreas improductivas.

...TRABAJADOR AGRÍCOLA: Tu esfuerzo laboral de hoy debe darte derecho a un salario digno presente y a un noble salario futuro. Solo hay un medio de conquistar ambos fines: LA SEGURIDAD SOCIAL.

...NINGUN TRABAJADOR debe permanecer en actitud pasiva frente a las formas cambiantes de la seguridad social. Todos los trabajadores están obligados a opinar en relación con los seguros sociales. Las prestaciones sociales no son regalo de la Administración pública; son resultado de los esfuerzos del Gobierno encaminados a repartir, con espíritu de equidad y a fin previsor, los bienes nacionales.

Los hijos de los trabajadores agrícolas, podrán alcanzar a través de la capacitación profesional, niveles técnicos que fueron negados a sus padres labradores. El campo necesita especialistas, la presencia del hombre sobre el trabajo. Por qué no autorizamos a representantes (Municipio y Hermandad) no subvencionados o costean totalmente una plaza de perito agrícola en el profesorado del Colegio de Artes y Oficios?



TRIBUNA LIBRE LA ACERA DE ENFRENTÉ

En los comentarios y opiniones que hacemos y escuchamos en la diaria relación con los demás, bien sea en la tertulia de nuestra propia casa o en la del vecino, o en el ámbito más propicio, si se quiere, en torno a la mesa del café, del mostrador de la tasca, puede hallarse la solución de un problema importante. El aire circulatorio, señalar defectos y todo formal propósito de crítica constructiva, en cosa útil en toda circunstancia.

YUNTA Y SURCO, desde este su primer contacto público, desea dar acogida e impulso a esta actividad, haciendo formal llamamiento a todos aquellos que, aun sin ostentar el noble oficio de labrador, tengan algo que decir, oponer o sugerir en defensa y beneficio del ámbito campesino.

La inestimable colaboración que solicitamos no habrá de estar sujeta a limitación alguna. Las colaboraciones habrán de ser personales con la firma y domicilio del autor, pudiendo, no obstante así se desea, ser publicados con seudónimo.

YUNTA Y SURCO no garantiza remedios ni puede promover acciones radicales puesto que su función no es ejecutiva. Pero garantiza que no silenciaremos ningún tema, cuestión o problema siempre que sea presentado con propósito claro y objetivo y con el decoro debido a toda pública manifestación.

Por muy agudas y atinadas que cada cual estime sus propias ideas y manifestaciones, siempre habrá de dar con alguien que opine contrariamente. Cuando esto sucede —muy a menudo, desde luego— suele decirse que el uno, con respecto al otro, se ha colocado en “la acera de enfrente”.

Es innegable que de este intercambio de ideas y opiniones contradictorias, se puede obtener el justo medio, el enfoque exacto de la cuestión en tela de juicio, y así, a veces, —un cardenal en un ojo,— con esta precisa pretensión—no algo que decir, oponer o sugerir en defensa y beneficio del ámbito campesino— querido reservar esta columna del periódico para la estrepandosa actividad de la polémica y la controversia. Réplica y réplica hallarán aquí su pública palestra con las naturales limitaciones en cuanto a buen tono.

¡Venga de ahí y de allá! YUNTA Y SURCO pretende transformar nuestra inevitable y divertida y cotidiana actividad de llevarnos bonitamente la contraria, en ese útil y necesario, y elegante deporte intelectual, que se llama Diálectica.

Mejora de los rendimientos económicos del cultivo del maíz en Galicia

Por ISMAEL SIERRA FRANCO
(Perito Agrícola del Estado)

Pero ya a mediados del siglo XVIII encontramos documentos dando en foto tierras cuya renta se señalaba en maíz. En ninguno antes del XIX hemos visto arrugar la patata como especie de renta. Este tubérculo hasta bien entrado ese siglo no se extendió por la región y aun a principio del actual tenía muy escasa representación en comarcas gallegas, hoy eminentemente patateras, donde se le llamaba “castañola” y aun es frecuente oír llamar “castañolales” a las “telras” donde se inició su cultivo.

La introducción del cultivo del maíz en Galicia provocó una total transformación de nuestra agricultura. Con su expansión coincidió el auge de revalorización de la tierra, y a él se debe el éxito de la distribución foral entre los campesinos, aumentando considerablemente el área cultivada de la región.

Al descubrimiento de América, debe Galicia la modificación de su economía. De ese continente recibió dos plantas, el maíz y las patatas, que hoy día constituyen la base fundamental de su agricultura. Ellas abrieron el horizonte de su reconstrucción y por ahora siguen siendo los pilares sobre los que hay que asentar el progreso de esta tierra. América recibió, en cambio, lo mejor de esta laboriosa región, la sangre moza de sus excesivos de población, quizá fomentada por la mejor coyuntura económica creada por el maíz.

Mejorando los rendimientos de esos dos cultivos, elevamos el nivel de vida en el campo y se harán viables otras mejoras, también perentorias: construcción rural y concentración parcelaria.

ESTADO ACTUAL DEL CULTIVO

Al cultivo del maíz se dedican en la actualidad en nuestra región unas 190.000 Has. De ellas, muy cerca de la mitad corresponden a la provincia de Pontevedra, seguida la de La Coruña y a continuación las de Lugo y Orense, con superficies aproximadamente iguales. Es, por tanto, dentro del área cultivada el que ocupa más superficie, si bien esta superioridad global, referida a cada una de las cuatro provincias sólo la conserva en las de Pontevedra y La Coruña, bajando en las de Lugo y Orense a ocupar el tercero y segundo lugares, ya que en la primera le superan el centeno, casi triplicándolo, y la patata, y en la segunda también aparece en cabeza el centeno y le sigue la patata, y el viñedo y el maíz con extensiones parejas.

Sin embargo el maíz con las patatas van cada día ocupando más cabida, con disminución de la dedicada a cereales de invierno. Quizás esta tendencia fuese un poco contenida en el decenio 1899-19 a causa de la política de intensificación de siembras de cereales panificables y por los altos precios adquiridos en el mercado (extralocalmente) por el trigo. Hoy día, desaparecidas estas circunstancias, volverá el maíz a ir aumentando con disminución del trigo y centeno, siguiendo en esta tendencia la corriente lógica de economía agraria.

(Continuará).